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大学光华管理学院将召开EMBA教学改革新闻发布会暨

“EMBA如何引领中国时代前沿理论与创新实践的结合”圆

桌论坛。 以下是发言实录： 任学安：谢谢，能够到北大来参

加这样一个论坛，其实我是属于一个学习不好，但是比较听

话的学生，学校要求一般都参加。我觉得今天的论题是个非

常大的题目，EMBA如何引领中国时代，尤其是在光华提出

来十年的反思，我觉得非常有价值，确实这几年吧，对

于EMBA教育的，尤其我们做媒体的，各个方面的反映应该

说不是特别好，自己的观感不是特别好。当然我们EMBA教

育的程度确实很巨大，培养了很多很优秀的中小企业家成为

大企业家，大企业家成为伟大的企业家，因为他们有了北大

，有了清华，有了复旦，当然有人大，还有什么中欧、长江

这样的光环之后，眼界确实不一样了，智力、操守确实不同

了，成绩非常大，为什么由北大提出这样一个改革和创新。

刚才前面几位专家讲的我完全同意，而且现在我觉得改革的

方向，我自己觉得也非常得好，尤其是在几个模块中间，特

别强调了传统文化与人文精神这方面的一些教育课程，通识

课程的设计。 我自己就不展开讲了，我自己有一个想法，就

是说光华的商学院，它在众多的商学院中间，它的独特性怎

么样通过这次改革的设计，能够彰显出来，就是说现在目前

我们的商学院确实是，我走过几个之后，我感觉诉求都还是

比较一致的，课程设置也都比较接近，就是一个商人的制造



机器，说的通俗一点。我觉得北大有着这么深厚这样一个教

育的底蕴，这样一个中国最著名的学府，我们办的商学院，

我觉得应该是跟其他地方的商学院，我觉得应该是有独特定

位的。我不太好讲，应该是什么，那么我们试着提几个问题

，它是什么样子，或者说我们不做哪些事情，是不是大概能

够触摸到北大光华的商学院跟别的商学院的区别，你譬如说

我们可以，因为我觉得EMBA的教育跟MBA的教育又不同

，MBA可能是培养一批创业人才，渴望成为在商界领域里面

，通过商业来进行就业，甚至来进行打出自己一番事业这样

一种基础。EMBA它就不同了，因为我们起点就是很高，它

在商业领域里面不敢说个个都成功，至少有相当实践的。 今

天的中国商业文化中间，出现了刚才类似何刚主编提到的，

包括我们主编也提到了，不被大家不太能够接受的负面的商

业文化，这一类型的东西，这一类型企业界的做法，那么我

们可以让它这些人可以经过光华之后，他应该有一个变化。

我不是让他通过光华更专业，更商业化而是让他的商业能力

，经过我们商业界的培养提升了，遵从规范。所以我说我们

能不能够有这样的一种追求，我光华的EMBA教育能够敢于

做到。 比如说某个案件出来了，某种公众事件出现之后，我

光华宣布我取消它光华EMBA的资格，这是我的特点，我敢

于这样做。 在政商关系上面，光华的毕业生能不能够建立一

种新型的，更符合市场规范的政商关系，这是我们所倡导的

，因为我是北大的商学院，这是我不同的地方。我大概在想

，哪些是我们光华的。另外一个就是说，大家现在普遍的对

于这种我们小平同志说，你们先富起来吧，你们是要承担责

任的，现在问题是先富起来人，经过商学院培育更富了之后



，全部都移民了，仍然把一个苦难的中国留给我们。那么光

华的毕业生，EMBA的毕业生，我没法限制人家的行为，这

是一个自由的社会，没有问题的，但是我们说我们老提社会

责任，刚才他说社会责任其实不是红会来体现的，我们选择

留下这是更大的社会责任。我觉得我们EMBA教育，它是应

该塑造它重新定型，我们商界的精英他们之所以成功，有一

些商业与生俱来的嗅觉，能够担当起中国未来的领袖的，这

是中国新型的企业家，它跟本校的主旨，跟北大的精神追求

，百年来的精神气质相通的，那这就是北大。大家以后说我

是北大EMBA毕业，那它绝对不再提说你是吃了，还是喝了

，它不会再比拟了，我就超脱出来，跳跃出来。你进广播学

院学播音吧，学电视吧，你想学播音主持不到北大来，这个

风格是很鲜明。所以我核心讲在反思过程中间，北大光华我

觉得应该是提倡阳光中华的感受，这是我最后的一个建议。
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